

No se devuelven los originales. Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias. Martes 12 de Octubre de 1920.

LAS COMUNICACIONES MARITIMAS
Hablando con Delgado Barreto

Debería ser mandar estas líneas a GACETA DE TENERIFE: fueron muchos veces prometidas a queridos amigos que «hacen» el periódico, han de tener interés para los lectores, porque se trata de la Isla, y... digámoslo sin afán de entablar pugilatos, a los que está bien ajeno el ánimo de Barreto—de su más celoso Diputado.

La cesión lo he puesto ahora da relieve. Los representantes de Tenerife veraceaban todos, también Delgado Barreto. Mas es cuanto hasta él llegaron noticias de que se trataba de consumir, en obsequio de la Trasmediterránea, el desahogado de la adjudicación conforme al decreto de 25 de Julio, vino a Madrid e impidió que la concesión fuese un hecho.

Barreto nos decía: «Fui a la Dirección General de Comercio y me encontré con que el expediente estaba en trámite de pasar al Consejo de ministros, para que en éste se aprobara el concurso, pues habiendo un solo licitador—la Trasmediterránea—y llenándose las condiciones de los pliegos, anunciadas en la «Gaceta», la concesión era obligada.

Lo hice ver en la Dirección que eso no podía ser. Presenté mi protesta, pedí que constase, así como el que la extendía a nombre de los demás Diputados por Tenerife, y aún por toda Canarias, ausentes de Madrid. Luego, detenido así el expediente, practica mos, en unión de los señores de Sotomayor y Van Baumbergan, varias gestiones cerca del Presidente del Consejo y del Gerente de la Trasmediterránea, al que por primera vez he visitado.

Al presidente del Consejo expuse, como opinión personal, la de que debía venir a Madrid una Comisión de las Islas para que, de rectamente, tratase el asunto en Fomento y con la Compañía.

El señor Dato aprobó lo por mi expuesto, mas no así algún Diputado que, salvando todas las deferencias de compañerismo, entendía que la venida de la Comisión equivaldría a desautorizarnos.

Yo telegrafía a Tenerife lo que entendía que debía hacerse. De Tenerife me dijeron luego que se sumaban al parecer de quienes no volían como necesaria la Comisión. Los hechos dirán a quien asista el acierto.

Para mí la Comisión—continúa Delgado Barreto—no sólo tendría mayor eficacia con respecto a la solución que Canarias desea y a la que tiene innegable derecho en el asunto de las comunicaciones, por conocer mejor el fondo del y sus varios aspectos, sino porque demuestra ante el Madrid oficial, que en momentos de inestabilidad política, apenas oye a nadie, que en las Islas se estima esta cuestión como vitalísima.

Además, no por mí, que estoy en absoluto desahogado de todo compromiso, sino por todos mirando a las peticiones de la representación parlamentaria, una y compacta, tendrían las personas de la Comisión más completa independencia que nosotros, tanto ante el Ministerio como ante la Compañía.

Hemos enterado a Delgado Barreto de los trabajos que en Barcelona realizamos en unión de los concejales Guerra del Río y Bantex, canario el uno y tinerfeño el otro, para que aquel Ayuntamiento se sumase a la protesta de las Islas, a lo que nos dijo Barreto:

«Nuevo aspecto es ese y a mi ver interesantísimo, que sigue demostrando cuan necesaria era la Comisión aquí, en estos días. Creo efectivamente que Barcelona y Bilbao han de llegar las líneas para mantener eficazmente las relaciones comerciales entre la Península y Canarias; y con mucha mayor razón ya que esos puer tos lo dicen. Por ello, tanto para determinar en cada caso, el número de expediciones necesarias, como para armonizar éstas con las de Cádiz, la Comisión prestaría conveniencia clarísima.

De todas suertes—termina Barreto—yo en todo momento he estado actuando como he podido y con cuanta intensidad me ha sido dable.

Detuvo el expediente en Fomento. He cooperado luego a las gestiones de los señores Sotomayor y Van Baumbergan, de completo acuerdo. Propuse lo de la Comisión. Creo que he biese sido impulso eficazísimo para llegar al término de este asunto.

Hemos dicho a Delgado Barreto que en Canarias se aprecia en su justa su labor; que en uno de los últimos periódicos llegados de las Islas vemos que en sus adversarios políticos aplauden y singularizan su gestión.

Advertimos, que a Barreto le ha satisfecho esa actitud, digna, y al agradece, diciéndonos:

Fiesta de la Raza

En la mañana de hoy, de 11 a 13, y en la Alameda del Príncipe se celebrará un Concierto con escogido programa de obras españolas.

Para dar una nota sugestiva, por típica y por bella, en el día de la Raza; una nota españolísima de amor, porque es recuerdo, las señoras y señoritas asistirán a ésta concierto con la clásica mantilla prendida y con flores en el pelo.

Con objeto de aguardar la llegada, anunciada para esta noche, de los elementos del «Real Club Tinerfeño», que asistieron a las regatas de Las Palmas, y entre los cuales van algunas de las señoritas que han de simbolizar países hispano americanos en la Fiesta de la Raza, la Comisión organizadora ha acordado retrasar la celebración de la fiesta para el día 14, con arreglo al siguiente programa:

«Viva la Jota!», pasodoble; Marcha Por la Banda del Regimiento de Tenerife núm. 64.
Discurso del Presidente del Ateneo. Nota regional, por Diego Crosa.
El gran día de la Raza, por el Conde de Casa Segovia.
«A Granada!», Alvarez. Por el baritono D. Germán Perera, acompañado al piano por la señorita Victoria L. Carvajal.
Discurso del Consul de la República Oriental del Uruguay, D. Mario García Cames.
«La canción del soldado», Serrano. Por la Banda, coros, coristas y tambores del Regimiento Tenerife.

«Hermosa es nuestra raza, lo es cualquiera, por Fernando Periquet. «Sevilla», Albéniz.
«Viva Navarra! Jota; Larregia. Por la señorita Victoria L. Carvajal.
Discurso del Presidente de la Comisión organizadora, D. Antonio So la Huerta.
«Tanhäuser», Gran marcha; Wagner. Por la Banda Municipal.

Las distintas naciones y regiones estarán simbolizadas en dicha fiesta por las siguientes señoras y señoritas:

España.—Excmo. Sra. doña Manuela Alvarez Capra de Richi.
Argentina.—Srta. Josefa Richi y Alvarez Capra.
Bolivia.—Srta. María de Buergo y Orán.
Brasil.—Consuelo Pérez y Sánchez Pinedo.
Chile.—Cándida Machado y Diaz.
Colombia.—Lourdes Melo y Camacho.
Costa Rica.—Salud Márquez Azca rate.
Cuba.—Esperanza Riguero.
Ecuador.—Otilia Marín Bencomo.
Guatemala.—Concepción Clavijo Bethencourt.
Honduras.—Ignacia Claverie y Martínez.
Nicaragua.—Carmen Polo y Aguilar Tabada.
Méjico.—Carmen de Urquía y Sánchez Pallasar.
Panamá.—Rosario Morales Torrecilla.
Paraguay.—Ana María Silito.
Perú.—Lolita Vascáncol.
San Salvador.—Mercedes Serra González.
Santo Domingo.—Blanca Antequera.
Uruguay.—Lolita Mader.
Venezuela.—María de La Rosa y Ableda.

El suceso del Domingo

En la tarde del pasado Domingo se desarrolló en esta Capital un lamentable suceso que ha sido objeto de las censuras del público.

No es nuestra intención analizar responsabilidades, que las autoridades, una vez depurados los hechos, sabrán delimitar con la imposición del correctivo que cada uno se merezca. Ni tampoco dejamos de reconocer la falta de respeto y las desconsideraciones de que son objeto muchas veces los agentes de la autoridad.

Pero esto aparte, no puede quedar sin censura lo ocurrido el Domingo, la imprudencia temeraria de un guardia de seguridad que sin que lo exigiese la gravedad del momento disparó tres tiros contra un sujeto, en la vía pública, hiriendo a un anciano que tranquilamente transitaba por ella, con un pequeño niño en los brazos.

Según los informes que hemos podido adquirir extra oficialmente—pues en los Centros oficiales no se ha facilitado a la prensa referencias alguna—el suceso que nos ocupa acaeció de la manera siguiente:

Dos mozos libetes, José Padrón Medina, de 19 años de edad, y Emilio García, subían el domingo por la tarde, en amigable compañía, la calle de Miraflores, procedentes de una casa de mujeres de mal vivir que existe en dicha calle, donde cometieron algunos destrozos, y cruzaron después la calle de Juan Padrón.

En sentido contrario, venía en funciones de servicio, una pareja de Seguridad compuesta por los guardias Pedro Alfonso y Juan Hernández Caprario; y bien porque José Padrón, que se encontraba en copas, tropezase con el guardia Pedro Alfonso, ya porque este quiso detenerlo y aquél se resistiese, se entabló entre ambos lucha en la que salieron a relucir los sabios de la pareja.

Se dice que el expresado guardia castigó a José Padrón primeramente, y que entonces éste empezó a puñaladas con él, arrojándose una grancafe nomenal.

José Padrón huyó de la refriega, ocurrida junto al Monte de Piedad, pero el guardia Pedro Alfonso se echó inmediatamente mano a su revólver y le hizo un disparo, persiguiéndolo por la calle de Canales donde hizo otros dos disparos más, sin que le alcanzase ninguna bala.

No sucedió así con un pobre anciano llamado Silvestre de la Cruz, de 74 años de edad que subía la calle de Canales con un niño de dos años sobre el hombro izquierdo, a quien le alcanzó el segundo tiro, resultando herido para menor desgracia en el hombro derecho. Conducido a la Casa de Socorro por un guardia municipal se le atendió de primera intención, apreciándose una herida penetrante sin orificio de salida a nivel de la cara anterior de la articulación escapulo humeral, que fué calificada de grave. El herido pasó al Hospital civil.

El fugitivo no pudo ser detenido. Ayer se presentó en la Jefatura de vigilancia, y allí pidió que se le llevase a la Casa de Socorro, donde se le apreciaron varias contusiones causadas por los machetazos.

El Juzgado ha abierto el correspondiente sumario.

Automóviles Lombet. Teléfono número 109.

Regiones españolas

Sra. de Azmendi, Srtas. Rosa Sotchi, Ángela Díaz Flores, Maytilla Aranz, Conchita Fernaud, María Caprario, Carmen Rosa Antequera, Dolores y Asunción García Corrales, Teresa Lázaro, Josefina Nouvilas, Gloria y Carmen Carnero, Juana y Mstula López, Aurora Conej, y Emilia Calvo.

Alocución del Alcalde

El Alcalde de esta Capital, ha dirigido a los habitantes de Santa Cruz, con motivo de la Fiesta de la Raza, la siguiente alocución:

«El día 12 del corriente se celebra en toda España y en las naciones del continente americano que hablan nuestro idioma, la Fiesta de la Raza que conmemora el descubrimiento de aquella parte del mundo, transcendental hecho en la historia del universo.

Tenerife tiene especialísimos motivos para asociarse a esta conmemoración con mayor entusiasmo aún que otras ciudades, pues no puede olvidar que el TEIDE fué para Colón el último faro, el límite del viejo mundo, cuando se lanzó en pos de aquellas ignoradas regiones que se incorporaron al mundo civilizado.

Para esta Capital, escala de los buques que hacen la travesía entre am-

LA SEÑORITA
Manuela del Castillo-Valero y La Roche
HA FALLECIDO

Después de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad Sus hermanos, hermana política, sobrinos y demás parientes:

Suplican a sus amistades se sirvan encomendar su alma a Dios Nuestro Señor y asistir a la conducción del cadáver que tendrá lugar hoy martes a las 4 de la tarde, desde la casa mortuoria Ferrer número 7 al Cementerio de San Rafael y San Roque, por cuyos favores les quedarán agradecidos.

Santa Cruz de Tenerife 12 de Octubre de 1920.

El día o se despidió frente al Hospital civil. No se reparten esquelas.

ESFEMERIDE GLORIOSA
¡Tierra! ¡Tierra!

Ocho siglos de continuo batallar habían forjado a los Españoles, hombres de hierro a golpes de hazañas en el yunque del heroísmo y sentían en sus venas el gopeteo de la sangre generosa y tenían el alma sedienta de nuevos ideales.

Un día un humilde fraile presentó a la Reina doña Isabel a un genovés que por todo equipo llevaba un fardo de mapas debajo del brazo; los había extendido ante los sabios y al plegarlos solo había obtenido de ellos una sonrisa burlona.

Decía el genovés que navegando con rumbo a Occidente él esperaba encontrar nuevas tierras y ofrecía clavar en ellas la bandera de España a cambio de alguna carabela que pusiera a su disposición y de un puñado de aquellos valientes que estaban levantando los muros de Santafé y que libre y espontáneamente quisieran acompañarle. Tierras nuevas!... La cristiana doña Isabel vió más; si eran ciertas las esperanzas de aquel hombre no había también en el nuevo mundo que iba a nacer a la civilización, seres humanos redimidos con la sangre de Cristo que clamaban por boca de aquel osado marino pidiéndole el socorro de la fe cristiana? Ah! sub imede ideal!... España entera se agolpó en el Puerto de Palos y al izar las naos sus velas immaculadas, prende en ellas un girón de su alma cristiana y aventurera y cuando Rodrigo de Triana desde lo alto de la «Santa María» da el grito de: «¡Tierra! el espíritu del pueblo héroe se esparcirá por los ámbitos todos del globo y las olas del atlántico que no han sufrido aún el tajo de una quilla llevarán a todas las costas el nombre de un pueblo que no tiene par en la Historia de España...

Y no es que España tenga la exclusiva de las acciones gloriosas, pueblos hay que pueden competir con ella, sino vencerla en el terreno de las sublimes audacias; pero en lo que no cede España a ninguna nación del mundo es en los elevados móviles que la llevaron a las climas más altas del heroísmo; porque no abandonaron los españoles el solar patrio en traza de piratas a cometer rapiñas viles, a descartar razas y a cargar de cadenas a los indefensos habitantes de las tierras vírgenes; no: los españoles entraron en el mundo de sus conquistas paséndo por el religioso pórtico de la Rábida y con la Cruz alzada en manos de los misioneros, y si desentrevinaron sus espaldas, que entonces no las había ni más tajantes ni más gloriosas, fué para hacer que los indios trocaran la libertad salvaje de los montes por la libertad civilizada de los pueblos y ciudades; pues si la España goda tuvo su «Puero Romano», en nada inferior al derecho Romano y la España árabe tuvo sus «Sietes Partidas» que le servían de modelos a muchos fundadores de Estados, la España conquistadora tuvo sus «Leyes de Indias» que aun han servido de modelo a nadie porque nadie las ha querido imitar en su espíritu de verdadero altruismo cristiano, el cual le indujo antes que a poner aduanas y factorías a fundar, lo que les habla de hacer hombres

de saber y de fé, la Universidad y el Templo de Dios.

Y conviene repetir esto mil y mil veces para que lo entiendan por fin algunos espíritus mezquinos que poniendo a sueldo la honra solo parían mientes en la ruda corteza de las cosas humanas, entendimientos chicos y corazones menguados que enmudecen ante el desfile glorioso de los héroes y alzan la voz de triunfo al paso de una furb y de mercaderes.

Un norteamericano ha sido quien ha dicho que la legislación india de los Reyes españoles constituye un monumento grandioso que no teme la comparación que se haga con la legislación de cualquier país de Europa. Y otro americano al mencionar la disposición de Felipe II, de que no se obligara a los Indios menores de dieciocho años a llevar cargas a cuevas recuerda a los calumniadores de España que dos siglos más tarde Inglaterra contemplaba a sus propios niños de seis años trabando con sus madres en las minas de carbón. Al tratar del respeto de los españoles a la vida de los indígenas de América, un historiador cubano dice que la «América del Norte», a pesar de haber sido colonizada posteriormente ha visto desaparecer casi totalmente a sus primitivos habitantes, mientras que en las naciones continentales que forman la América Española constituye aún la raza indígena un contingente numeroso de población. Los más ilustres juristas de la época opinaban que era lícita la esclavitud de las razas inferiores a título de conquista; pero la legislación española nunca la admitió y al sentar bases con las empresas exploradoras que se iban formando, sustituyó de intento la palabra «conquista» por la de «pacificación» y «población» para evitar que pusieran en práctica la teoría reinante en las escuelas. Es que la colonización Española no fué obra del mercantilismo; fué obra de la fe cristiana.

Oh! que sería muy provechoso para España y América que nunca se cayeran de su memoria esas lecciones de amor que a no dudarlo servirían para dar más impulso a las saludables corrientes de simpatía que de tiempo en tiempo se han entablado.

Oh! que sería muy sorprendente panorama de gloria, diré con un sabio literato, ver a todas las repúblicas americanas del habla de Cervantes y de Plácido abrazadas a su madre España, y Madre e Hijas unidas en unos mismos generosos sentimientos cayeran postradas de hinojos ante la Virgen del Pilar. Hágalo así la Virgen más española, la Patrona del pueblo aragonés, de ese pueblo bizarro que relampaguea en los anales del mundo como una constelación de gloria; del pueblo que llegó a ser el Emperador del Mediterráneo a punto de no permitir que lo cruzaran los peces si no llevaban en sus escamas las armas del Escudo aragonés; hágalo así la Pilarica.

¡¡Viva España y viva América!!

Un aragonés

Tenerife 8 Octubre 1920.

LOS AUTOMOVILES
Horroro a la Stma. Virgen del Pilar

Niña atropellada

Frente al Cuartel de Caballería ocurrió anoche, a eso de las ocho, un percance automovilístico del que fué víctima una niña de cinco años de edad llamada Encarnación Pérez.

Bajaba de La Laguna el auto móvil de la propiedad de D. Angel Capote, conducido por su chauffeur Saturnino Noble y al llegar a aquel sitio arrolló a la pequeña, que según parece acababa de desprenderse de un carro y no se dió cuenta del auto.

La niña sufrió una herida contusa en la región lumbar, que late resaba las partes blandas; otra en el hueco popliteo; y erosiones en la cabeza y diferentes partes del cuerpo.

En el auto fué conducida a la Casa de Socorro, donde se le prestó la primera cura, siendo después trasladada al Hospital de Niños.

El Juzgado de Instrucción intervino en el asunto.

A los seis y media de anoche comenzó en el Templo del Pilar la solemnidad No ena anunciada desde estas columnas. Los actos de hoy, festividad de Ntra. Sra. del Pilar, son los siguientes: A las 9, celebración del Santo Sacrificio de la Misa a intención del Cuerpo de la Guardia civil, que asistirá al mismo, honrando de este modo a su Patrona. A las 10, función solemne que será amenizada por un escogido sexteto y estando el Panegírico a cargo del R. P. Jerónimo Benito, Superior de los Misioneros del Corazón de María. A las 5 de la tarde, después de rezar el Sto. Rosario empezará la procesión, haciendo el recorrido por este orden: calles de San Lucas, San Roque, Teobaldo Power, Castillo, Plaza de la Constitución, San Francisco, Bethencourt Alfonso, Valente Sanz y Pilar. Acompañará la banda municipal y prestarán también vasallaje a la Santísima Virgen, además del Colegio del Pilar en corporación, todas las Cofradías y Hermandades establecidas en la misma; entrando al fin en la Plaza del Pilar por un arco de triunfo.

A todos estos actos asistirá una nutrida representación de la Colonia

¿Quiere Vd. ser rico?

entonces tome todos los días algunas cucharaditas de

OVOMALTIMA

y Vd. gozará de una salud perfecta, la única riqueza en estos tiempos.

El gran remedio contra Anemia, Neurastenia, Agotamiento físico e intelectual, enfermedades de los riñones y del corazón, Tisis, etc.

Nuestra información

POR CABLE

EN ISLA

La olería

Madrid, 11-13. En el sorteo verificado hoy han correspondido los primeros premios a los números siguientes:

Resultaron premiados también los números 2.274, 22.634, 23.597, 2.350, 3.012, 10.286, 31.546, 18.071, 8.156, 23.810, 18.472, 24.070, 28.306, 18.570

Dato recibe noticias de S. Sebastián Madrid, 11 18.50.

El señor Dato nos manifestó, en nuestra visita de hoy a la Presidencia, que había recibido noticias de San Sebastián, entendiéndose de que el Rey sigue sin novedad.

El Consejo de hoy

Nos anunció que el Consejo de hoy será largo, por tratarse en él de una pequeña combinación de gobernadores.

Habrán tres o cuatro nuevos nombramientos y varios traslados. También se tratará del alto personal de Hacienda.

Las elecciones

Nos dijo que ignoraba si se acordaría la fecha de las elecciones.

Nos manifestó, también, que recibe muchas visitas de candidatos. Al preguntársele si de diferentes matices, replicó que él no había visto más que conservadores.

El "Alfonso XII"

El "Alfonso XII" irá a El Ferrol a limpiar fondos, zarpando luego para Cartagena.

Tranquilidad en Barcelona

La Gobernación nos manifestó que reina tranquilidad en Barcelona, habiendo acudido al trabajo los carreteros y los obreros de los demás oficios que habían solidarizado con ellos.

Premios a los estudiantes

Los ministros de Hacienda e Instrucción Pública, han convenido restablecer el crédito de 14.000 pesetas para premios en metálico a los estudiantes.

La misión española

Anoche marcharon para Algeciras el infante don Fernando María de Baviera, el señor Francos Rodríguez y demás personalidades que componen la misión que va a Chile, a la fiesta del Centenario de Magallanes.

A la estación les fueron a despedir, además de numeroso público, la reina y los infantes Isabel y Carlos, la Duquesa de Talavera, el Gobierno y las autoridades, comisiones militares y muchos periodistas.

Varias noticias

Madrid, 11 24.

Cuatrocientos descargadores ferroviarios han anunciado ir a la huelga si no se les mejora.

Madrid corre peligro de quedarse sin viveres.

Han visitado al señor Ordóñez los secretarios municipales, pidiéndole mejoras.

Se ha celebrado el anunciado Consejo.

Se acordó conceder el crédito de 14.500 pesetas para premios a los estudiantes universitarios, pobres.

Se excluyó de la prohibición de uso de armas a los cuchillos y navajas.

Se nombra directores del Tesoro contencioso a los señores Ródenas y Díaz Salas.

Se rebaja el precio del azúcar en 20 céntimos el kilo.

Se acuerda también que se reparta en provincias el aceite y el arroz de taja.

En Barcelona huelgan los obreros de doce fábricas de curtidos.

En Bilbao, un obrero que se negó a que fuese cacheado, se dio a la fuga.

Extranjero

Se había olvidado

Paris.—Después de practicar el deporte de la caza M. Caillaux dirigió una petición al subprefecto de Marnes, quien de acuerdo con la Prefectura y la Cancillería, se negó a acceder a sus deseos puesto que es

taba privado de todos sus derechos civiles, y está prohibido el uso de armas. M. Caillaux se propone marchar a Bélgica.

La política irlandesa

Londres.—No existe el más ligero indicio de que el Gobierno piense cambiar su política en Irlanda; por el contrario el "Home Rule" entrará en vigor después de reanudarse las sesiones parlamentarias.

El secretario general de Irlanda está de regreso en Dublín y se mantiene en constante relación con sus colegas de gabinete, que aprueba todo lo hecho por él.

Tierras invadidas en Sicilia

Roma.—Las últimas noticias recibidas de Sicilia dicen que los campesinos y Liga de antiguos combatientes han ocupado las tierras de los grandes propietarios, que están sin cultivar y todos los campos reservados al pastoreo.

Hasta ahora las autoridades han continuado neutrales.

Se cree que todavía ha de extenderse considerablemente el movimiento, que no ha dado lugar a manifestaciones violentas.

El problema del papel

Quito.—Ante la importancia del descubrimiento realizado recientemente en los bosques, de substancias vegetales para la fabricación del papel, en condiciones de extraordinaria baratura, acaba de fundarse una importante compañía con capitales norteamericanos e ingleses, que inmediatamente comenzará la explotación de la industria. La nueva empresa se propone abastecer de papel a toda Europa.

NOTICIAS

El éxito de los cultivos depende en la generalidad de los casos de la calidad y cambio de Semillas.

La semilla de tomates cosechados en Tejina y Valle Guerra transportada a la región sur de esta Isla y a las demás del archipiélago ha dado muy buenos resultados.

A precio módico se vende esta semilla de la variedad de tomate selecto en Santa Cruz de Tenerife, escritorio de don Maximiliano Díaz Navarro. La guita, Carrera 49, Bazar y Orotava establecimiento de Tejidos, Iglesia 10.

Patatas de semilla inglesa. Don Rogelio de Loma participa a los agricultores de esta provincia que sus representantes en Inglaterra les ofrecen para próximos embarques, importantes remesas de la acreditada semilla UP TO DATE, aconsejando pasen la ruta de sus pedidos lo más breve posible.

Para informes, calle de San José No. 43.

Vacuna Anti-Alfa del Instituto Ferran. Nuevo tratamiento de las enfermedades tuberculosas. Éxitos demostrados.

Contra debilidad, concusión, anemia. El verdadero SUERO VITAL del Dr. S. Pages Maruny.

MAJA. Pida los jabones, colonia y polvos de esta marca. Son excelentes.

En sesión celebrada por la Cámara de Comercio se ha nombrado presidente a don Andrés Lombet Rodríguez, para ocupar la vacante del señor Ruiz de Artega.

También fue designado el señor Lombet, para representar a la Cámara en la Junta de Obras del puerto.

Fue elegido vice-presidente, don Francisco La Roche y Aguilá.

No había de tiempo material para avisar a los señores Generales de reserva y personal militar no colocado en activo, desde que S. A. R. el Srmo. Señor Infante don Fernando de Baviera, disponga a su llegada en la madrugada del 14 del corriente, si ha de haber o no recepción inmediatamente de su desembarco, se hace presente para que los llamados a concurrir procuren por todos los medios a su alcance conocer lo que se disponga, advirtiéndole que la hora probable para ese acto, será la de las diez de la mañana.

Digestivo Byla. Es el mejor de los digestivos conocidos hasta el día. De venta en Farmacias y Droguerías.

AMA DE CRÍA se ofrece una de buena leche. Darán razón, San Roque núm. 31.

La Adoración Nocturna aplicará la Vigilia del día 16 del presente por el eterno descanso del que en vida fué Excmo. señor don José Fernández Alvarez, Inceptor de Sanidad militar.

Se vende la casa calle San Francisco número 79 esquina a la calle San Martín y el almacén calle San Francisco número 65 plus de cemento que da a la calle San Juan Bautista darán razón Castillo número 5.

Se vende una máquina YOST de escritura visible y en muy buen estado. Razón: Sta. Rita 44 (alto).

Se vende una partida de estiércol propio para sembrar Papas. Razón, Marina 111 altos.

EMPLREADO se necesita para establecimiento de comestibles al por menor. Dirigirse por escrito a Hijos de Ruiz de Artega.

Se alquilan.—Salones propios para depósito o industria.—Razón Candelaria número 18 de 12 a 5.

Academia de Mecanografía

(Única en Tenerife, dirigida por profesores titulados)

A cargo de la Srta. Emma Zujillo 19, SANTA ROSALIA, 19.

En esta academia se enseña a escribir a máquina por el más nuevo sistema conocido en la escritura al tacto. Con tres meses de práctica, puede cualquier alumno dominar la máquina, escribiendo con los diez dedos de sus manos y hasta con los ojos vendados, pudiendo alcanzar una velocidad media de 80 palabras por minuto.

A las personas que tengan curiosidad por conocer este sistema de enseñanza y particularmente a los señores comerciantes, se les invita a que pasen por esta academia para que se hagan cargo de lo ventajoso que es este sistema. Un buen mecanógrafo que lo domina, puede hacer el trabajo de dos que lo desconocen sin que esto le produzca cansancio alguno.

Clases diarias, alternas y a domicilio. —Se hacen trabajos de Mecanografía. —Santa Rosalia, 19.—Santa Cruz de Tenerife.—Teléfono 491.

OPTICO

ALFONSO 13 NUM. 9

Raymond Bleu, tiene el gusto de participar a su numerosa y distinguida clientela, que acaba de recibir una colección completa de cristales Lumier, el más recomendado por los oculistas de más fama, y entre ellos los señores R. Dautigny, Charles Abadie y Regue de Paris.

Esta casa que no ha omitido gastos para dotar a su sección de Optica de todos los adelantos modernos, puede ofrecer al público, una garantía completa, tanto en la elección de cristales como en la ejecución de las recetas, enviadas por los señores médicos.

Existencia de monturas elegantísimas en oro, en platino y níquel de todas formas y tamaños. Reparación de gemelos prismáticos y toda clase de aparatos ópticos.

DIATTO

Magíficos automóviles italianos de 10 y 25 HP.

Se entregan completos, con carrocerías diversas.

Es el coche italiano más rápido y más económico.

Fabricación: ESMERADISIMA. Para informes: F. de Masy y C. — Alfonso XIII, número 3.

"CEREUMIL" Fernández

Alimento completo vegetariano a base de cereales y leguminosas

Especial para niños, ancianos, enfermos del estómago y convalecientes.

Insubstitutable como alimento en los casos de intolerancia gástrica y afecciones intestinales. Fernández & Canivell y C. — Montilla

Camión alemán VOMAG

completamente nuevo, de 5 toneladas 45 P.S., con carrocería de 4 m. de largo, 2 de ancho y metro y medio de alto, con toldo encerrado, parabrisa, faros, faroles, herramientas y piezas de repuestos.

SE VENDE

Para más informes: Alberto Vargas. Robaina, 14.

F. de Masy y C.

Alfonso XIII, núm. 3.—Sta. Cruz Tenerife

Se venden excelentes vinos de OPORTO

Té MELROSE, en paquetes de 1/4 y 1/8 kilo

Colegio de San Ildefonso

(San Vicente Ferrer 63 y 65)

A cargo de los Hermanos de las Escuelas cristianas (Incorporado al Instituto y Tecnico de Canarias)

El 1.º de Octubre darán comienzo las clases de Bachillerato, comerciales y primeras enseñanzas.

Hasta el 15 de Octubre está abierta la matrícula para alumnos de Enseñanza Colegiada de Bachillerato.

Se admiten alumnos internos, medios internos y externos.

Durante las vacaciones se darán clases del 15 de Agosto al 20 de Septiembre.

Para informes su Director

Plisado económico

En el taller de la calle de Igualdad núm. 3, se hacen con todo esmero y delicadeza esta clase de trabajos, al módico precio de dos pesetas vara.

Se admiten encargos en San Francisco 40.

SE ARRIENDA

Una finca frente a los depósitos de agua de Salamanca, dedicada al cultivo de tomates, con una buena casa habitación, salón de empaquetado, casas pequeñas, estanque, atarjea etc. Informará Doctor Poggio, en el Puerto de la Cruz.

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

Capital Social. Ptas. 15.000.000,00

Capital desembolsado. 3.750.000,00

Reservas en 31 diciembre de 1918 comprendidos los reasegurados. 45.274.078,98

Pagado a los asegurados hasta 31 diciembre de 1918. 34.915.551,27

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dote, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Representaciones en toda España. Domicilio social: Rambla Cataluña, 18 y Cortes, 603.—Barcelona.

Delegado en Santa Cruz de Tenerife Viuda e hijos de Juan La-Rocha

Para informes dirigirse al Inspector Emilio Mandillo.—Alfonso XIII 82.

COLEGIO DE 1.ª Y 2.ª ENSEÑANZA incorporado (en tramitación) al Instituto general y Técnico DE CANARIAS y dirigido por los Misioneros del Corazón de María SAN LUCAS, 35 (PILAR) Primera enseñanza graduada. Además de las asignaturas oficiales, se enseña el francés. Precios.—Son respectivamente para el 1.º, 2.º, 3.º y 4.º grado 6, 7, 8 y 10 pesetas mensuales.—Las clases especiales importan un plus de 4 pesetas también mensuales. Clases preparatorias. De Bachillerato, Magisterio, Náutica, Comercio y Mecanografía.—Precio: 14 pesetas. Segunda enseñanza completa. Precios.—Por grupos de cuatro asignaturas 20 pesetas mensuales; y 28 con el sea especial. Nuestra matrícula colegiada dura hasta el 15 de Octubre. Todos estos precios tienen un 15% de rebaja, cuando concurren tres hermanos: si éstos son cuatro, a uno de ellos (15% medio); si se admite gratis. Para más informes, dirigirse al P. Director

Casa de Salud Médico - Quirúrgica del Doctor Costa Casa de Viera y Clavijo, número 52.—Teléfono, 491.

Esta Casa de Salud, montada con todos los adelantos modernos y con verdadero confort, posee instalaciones completas y perfectas de medicina física (baños de vapor, masaje, Rayos X, electricidad en todas sus formas, estática, galvánica, iofradica alta tensión, baños de luz eléctrica generales y locales, aire caliente, tratamiento eléctrico a la obesidad, etc.) y un departamento modelo para cirugía actualmente mejorado con los más recientes descubrimientos. Hay un servicio completo de enfermeras técnicas nacionales y extranjeras, que aseguran el perfecto e inteligente cuidado de los enfermos y todos los elementos necesarios para hacer curas de régimen y cocina dietética. No se admiten personas que padezcan enfermedades mentales ni infecto contagiosas. Horas de consulta: todos los días no festivos a las 2 y media de la tarde. Consultas especiales, previo aviso, a la hora de antemano señalada. Inyecciones intravenosas de Salvarsan, por un nuevo procedimiento.

Papel para empaquetado de PLATANOS CALIDAD EXTRA Existencia: C. Vicente Lecuona Power San Francisco 13 (a)

Cadbury's Chocolates Bombones Cacaos Variado y selecto surtido. Droguería Espinosa Plaza de la Constitución

Daimler Motoren Gesellschaft Camión alemán VOMAG SE VENDE Para más informes: Alberto Vargas. Robaina, 14. F. de Masy y C. Alfonso XIII, núm. 3.—Sta. Cruz Tenerife Se venden excelentes vinos de OPORTO Té MELROSE, en paquetes de 1/4 y 1/8 kilo Colegio de San Ildefonso (San Vicente Ferrer 63 y 65) A cargo de los Hermanos de las Escuelas cristianas (Incorporado al Instituto y Tecnico de Canarias)

Azúcar blanco al detalle A pesetas 3 el kilogramo DE VENTA Almacén de Manuel F. Feria Valentin Sanz, 1 y 3

AGRICULTORES Luis Fraga García Médico Cirujano. Medicina interna.—Enfermedades de la piel, sífilíticas y eeneas Asistencia a partos. Inyecciones de neo salvarsan (914) y salvarsan sódico (1206) último invento alemán de la serie de Ehrlich empleado con preferencia en las clínicas extranjeras. Horas de consulta de 11 a 1 y de 3 a 5 Tratamientos a horas convenientes San Juan Bautista, 17 Teléfono, 544. LA BELLEZA GRAN FABRICA DE TABACOS ESTILO HABANA Lo mejor que se fuma, Valentin Sanz 6 (antes Norte).

Lecuona Hardisson Hnos. Bethencourt Alfonso 15 Seguros de vida A pagos vitalicios y limitados, de Ahorro, Rentas vitalicias, etc. Seguros contra los accidentes Responsabilidad civil por accidentes y daños causados a terceros.—Desperfectos propios de Automóviles, Auto Camiones y Coches.—Individuales de cualesquiera clase de personas.—Accidentes del trabajo de operarios u obreros, trabajadores del campo, etcétera. Especialidad en Tripulaciones de Buques y Chautaus. Seguros marítimos De Mercaderías y de Cascos de Buques.—Especialidad en seguro de Fruta, bajo y sobre cubierta, respondiendo de la pérdida de uno o más buques. Seguros de incendios De Automóviles (donde quiera que se encuentren, tanto en reposo como en marcha), Edificios, Mobiliario, Garajes, Granjas, Cosechas y Animales, etc.